
“Mi intención es ir a la 
reelección”: Alcaldesa de 
Santa Juana confirma 
propósito de repostularse

PIB regional de 
5,8%: segundo  
a nivel nacional  
en incremento

MANUFACTURA Y SERVICIOS IMPULSAN CIFRA DE CRECIMIENTO EN BIOBÍO

Biobío es la segunda región que más 
creció en el tercer trimestre de este año, 
según el último informe del Producto 

Interno Bruto (PIB) Regional publicado 
por el Banco Central de Chile (BC). En 
específico, la Región registra un creci-

miento del 5,8% en comparación con el 
mismo periodo del año anterior. 

Presentó un alza en el tercer trimestre de este año. 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. ANA ARANEDA  
Consejera Regional del Biobío

Termina este año con avances 
medio ambientales a nivel nacio-
nal, la esperada creación del Servi-
cio de biodiversidad y áreas prote-
gidas, progresos para la descarbo-
nización, que no han sido 
suficientes para la restauración, 
reforestación y prevención de in-
cendios, temas clave para alcanzar 
las metas de mitigación y adapta-
ción al cambio climático, que van 
de la mano con la reciente puesta 
en marcha de la ley marco de cam-
bio climático. 

Avanza el Acuerdo de Escazú, 

ductivo, incendios forestales, esca-
ses hídrica. La segunda política, 
busca entregar planes y progra-
mas para la crisis sanitaria que 
vive la región en gestión de resi-
duos, cuyo objetivo es reducir el 
volumen, a través de su valoriza-
ción, permitiendo, la creación de 
nuevas economías locales y circu-
lares para bajar la carga ambiental 
de los rellenos sanitarios.  

Estas políticas son un aporte al 
compromiso político en la gestión 
ambiental, mandatado por la re-

cién actualizada Estrategia 
Regional de Desarrollo de la 

Región del Biobío. 
Quedan muchos desafíos por 

alcanzar, la descarbonización, elec-
tromovilidad, cambiar la matriz 
energética, diversificando las ener-
gías renovables con buenas prácti-
cas territoriales. Desde la infraes-
tructura, mover desde la gris a la 
verde y construir bajo el concepto 
de ciudades esponjas.  

Para alcanzar estos y más desa-
fíos necesitamos voluntades y  
acuerdos en común, con la socie-
dad civil, público, privados, acade-
mia y quienes toman las decisiones.

buscando impulsar los derechos 
de acceso a la información, a la 
participación en asuntos ambien-
tales y a la justicia, así también la 
puesta en marcha de la ley respon-
sabilidad extendida que busca dis-
minuir la generación de residuos y 
fomentar su reutilización, recicla-
je y otro tipo de valorización, ha-
ciendo responsable al productor 
de los residuos. 

A nivel regional, hemos avan-
zado en la creación de dos políti-
cas públicas locales que vinculan 
directamente al medio am-
biente, como es la política 
pública regional para la con-
servación de la biodiversidad 
(2022-2035), única acción de go-
bierno local en Chile, como tam-
bién la política pública de resi-
duos domiciliarios para la Región 
del Biobío, ambas políticas pre-
sentadas en la comisión de me-
dio ambiente del gobierno Regio-
nal y aprobadas por el Consejo 
Regional. Estas políticas públicas, 
nacen por las necesidades intrín-
secas de la Región, la primera, por 
la amenaza constante a la biodi-
versidad, sea, por el sector pro-

A nivel regional, 
hemos avanzado en 
la creación de dos 
políticas públicas 
locales que vinculan 
directamente al 
medio ambiente.

Balance Ambiental 
Regional 2023

DR. ARTURO BRAVO  RETAMAL 
Doctor en Teología Bíblica 
Facultad de Estudios Teológicos y Filosofía-UCSC

Dos palabras que tienen las mis-
mas letras y que con sólo un peque-
ño cambio de orden, un enroque de 
la “n” con la “v”, se convierte un tér-
mino en su contrario. Dos realida-
des antagónicas y excluyentes. Pa-
reciera que es tan fácil el error or-
tográfico como el existencial al 
transformar el sentido de la navi-
dad en su opuesto, en manifesta-
ción de vanidad. 

El término vanidad tiene funda-
mentalmente dos sentidos: arro-
gancia, presunción, engreimien-
to, por una parte, e inútil, in-
fructuoso, inconsistente, por 
otra. Este último sentido apare-
ce con claridad cuando decimos, 
por ejemplo, “el esfuerzo realizado 
fue en vano”. 

Es cierto que la Navidad puede ser 
ocasión para presumir, y esto es lo 
más evidente; pero también se da, a 
mi juicio, con mayor frecuencia el 
otro sentido que como, no es tan 
evidente, “pasa piola” y que consis-
te en concentrarnos en lo falto de 
consistencia, en lo superficial, en lo 
pasajero.  

do era su justicia, en especial en fa-
vor de los más desprotegidos. 

Celebrar el nacimiento de Jesús 
significa alegrarnos por la llegada 
de este Mesías justo que nos impul-
sa a luchar contra las injusticias so-
ciales, defendiendo y protegiendo a 
los más necesitados. He aquí algo 
no aparente, no vano, sino verdade-
ramente importante en un mundo 
como el de hoy, tan lleno de medios 
y tan falto de fines. 

Feliz Navidad.

Hay un libro entero del Antiguo 
Testamento dedicado a lo vano, es el 
Eclesiastés, llamado también Qohé-
let, cuya expresión más famosa es 
“vanidad de vanidades, todo es va-
nidad”, donde “vanidad” es traduc-
ción del hebreo hébel que significa 
vacío, ilusión, engaño. Es como 
cuando uno exhala el aliento sobre 
una ventana fría y el vidrio de ésta se 
empaña, pero dura sólo un instan-
te, por lo que contiene la idea de fu-
gacidad. El problema surge cuando 

lo vano, que es secundario y ac-
cesorio, se nos disfraza de pri-
mario y fundamental. En esta 

situación lo superficial y secun-
dario presume de una importancia 
que no tiene. 

Navidad, por el contrario, apunta 
a lo profundo, a lo que tiene raíz y, por 
tanto, firmeza. Esta fiesta cristiana 
celebra el que Dios por amor haya to-
mado la condición humana para re-
galarnos la salvación. Es Dios mismo 
que se nos regala en Jesús de Nazaret. 
Pero amor es un término que puede 
ser tan vago, por eso aquí presento 
una característica concreta tomada 

de uno de los textos del Antiguo Tes-
tamento que anuncian al Mesías: 
“Saldrá un brote del tronco de Jesé, 
un retoño brotará de sus raíces… Juz-
gará con justicia a los débiles, a los 
pobres del país con rectitud” (Is 
11,1.4). En la época en que este orá-
culo fue pronunciado, la justicia ha-
bía fallado en Judá porque no defen-
día a los pobres, sino que había jue-
ces venales que se habían vendido a 
los explotadores. De ahí que una de 
las características del Mesías espera-

¿Navidad o vanidad?

#FUE TENDENCIA
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Durante la mañana del martes 26 de di-
ciembre, el general director de Carabine-
ros, Ricardo Yáñez, informó que en Cala-
ma se desarticuló una banda criminal de-
dicada al secuestro, quienes se hacían 
llamar “Piratas del Tren de Aragua” y que 
habían cometido una serie de delitos en 
la comuna nortina. 

El fiscal jefe de Calama, Cristian Alia-
ga, indicó que: “este grupo tenía dos aris-
tas: el secuestro extorsivo y conductas de 
tráfico a partir de cambio de vehículos ro-
bados en la zona central”.  

 
 

Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
Hoy dimos un paso importante en el com-
bate al crimen organizado. El OS-7 en 
conjunto con la Fiscalía de #Calama, han 
desarticulado una importante fracción 
del Tren de Aragua con la incautación de 
armas, drogas y la detención de miem-
bros de esta banda. El Gobierno tiene un 
compromiso irrestricto con la seguridad 
de las personas, y seguiremos apoyando y 
entregando recursos a las policías y al Mi-
nisterio Público para que puedan perse-
guir y esclarecer este tipo de delitos. 
 
Manuel Monsalve 
@DrManuelMonsalv 
Gracias a un trabajo investigativo sigiloso, 
se logró desbaratar a esta banda criminal 
que operaba en la ciudad de #Calama . 
Como gobierno, seguiremos fortaleciendo 
a nuestras policías en infraestructura y 
tecnología para el combate contra el cri-
men organizado. 
 
Ricardo Díaz. Gobernador 
#Antofagasta 
@RicardoDiazC 
El trabajo coordinado y profesional de 
@Carabdechile junto a la fiscalía de #Ca-
lama, está dando frutos en el combate a 
la delincuencia. Felicito esta labor que sin 
duda contribuye en la lucha contra la de-
lincuencia. Esto es un trabajo de largo 
aliento y el GORE seguirá apoyando. 
 
Fiscalía Regional de Antofagasta 
@FRANTOFAGASTA 
El fiscal jefe de #Calama, Cristian Aliaga, 
se refirió a la detención y formalización 
de 7 extranjeros por los delitos de secues-
tro extorsivo, asociación criminal y tráfico 
de drogas, entre otros ilícitos. Todos que-
daron en prisión preventiva. Nota: 
https://acortar.link/PVZIhB 
 
Ministerio del Interior Chile 
@min_interior 
Nueve personas fueron detenidas tras 
desarticulación de asociación criminal 
“Los Piratas” del Tren de Aragua, vincula-
da a delitos de secuestros extorsivos, aso-
ciación ilícita, ley de control de armas y 
ley 20.000 de drogas.
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EDITORIAL

Mayor tranquilidad para transeúntes y vecinos 
que habitan en las cercanías de parques y la-
gunas de Concepción se busca con la instala-
ción de cámaras de seguridad. 

Una idea que oficializó el municipio y busca dar respues-
ta a la inquietud que se genera en esas zonas de la capital re-
gional del Biobío, que, de acuerdo a lo informado por Diario 
Concepción, igualmente contempla el montaje de estos dis-
positivos en algunos pasos bajo nivel de la comuna, así como 
también el emplazamiento de algunas luminarias públicas. 

Las cámaras serán distribuidas en el Parque Ecuador, Pla-
za Acevedo y en las lagunas Lo Custodio, Lo Méndez, y Tres 
Pascualas.Con ello, el alcalde de Concepción, Álvaro Ortiz 
Vera, destacó que “se está generando una verdadera red de 
seguridad en la ciudad, no sólo a través de alianzas con otras 
instituciones para reforzar el trabajo conjunto, sino también 
considerando las preocupaciones de la ciudadanía canali-
zadas a través de las mesas de seguridad en los territorios”. 
De acuerdo con lo informado, la ubicación de luminarias y 
cámaras se decidió sobre la base de estadísticas delictuales 
y también de la situación que plantean vecinas y vecinos en 
estas mesas de trabajo que instaló la Dirección de Seguri-
dad Pública hace algún tiempo. 

Verónica Aravena, locataria de un puesto de confites en 
las inmediaciones de la laguna Tres Pascualas, comentó a 
nuestro medio que “me parece excelente que pongan más 

Monitoreo de lagunas y parques

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Regulación de la Inteligencia Ar-
tificial:Un punto entre avance y 
ética 
 
Señora Directora: 

La reciente propuesta del Parla-
mento Europeo para regular la Inteli-
gencia Artificial (IA) marca un hito en 
la protección de derechos fundamen-
tales en la era tecnológica. La iniciati-
va establece límites claros para el uso 
de este tipo de sistemas en la Unión 
Europea (UE), priorizando la seguri-
dad y el respeto a los valores. 

Destaca la flexibilidad de su marco 
legal, adaptándose a futuras tecnolo-
gías y regulando tanto los modelos 
de IA general como la vigilancia bio-
métrica, temas cruciales en los deba-
tes de hoy. La creación de una Oficina 
de IA independiente, asesorada por 
expertos, promete garantizar trans-
parencia y ética en su uso. 

La propuesta veta sistemas de vigi-
lancia biométrica considerados ina-
ceptables, como el reconocimiento 
de emociones en entornos laborales 
y la categorización por creencias o 
raza. Además, limita rigurosamente 
el uso de vigilancia en tiempo real en 
espacios públicos, restringiéndolo a 
casos de búsqueda asociados a delin-
cuencia.En cuanto a la IA generativa, 
se destaca la necesidad de transpa-

rencia al indicar si un contenido ha 
sido generado por IA, asegurando así 
claridad en su origen. 

La idea, en todo caso, no está exen-
ta de desafíos. Intereses particulares 
podrían obstaculizar su cumpli-
miento, especialmente en prácticas 
que invaden derechos individuales. 
La normativa -efectivamente- repre-
senta un avance hacia regulaciones 
responsables de la IA en el ámbito 
europeo. Ocurre que también se bus-
ca establecer derechos fundamenta-
les sin frenar la innovación, propo-
niendo una búsqueda del equilibrio 
entre el progreso tecnológico y la pre-
servación ética de la sociedad.  

En todo caso, para asegurar su 
efectividad, será crucial superar de-
safíos y garantizar el estricto cumpli-
miento de sus disposiciones, priori-
zando siempre la protección de los 
derechos individuales en un entorno 
tecnológico ético y seguro. 

 
Miguel Sanhueza Olave- UTEM 
 
Nuevo acuerdo con la UE 
 
Señora Directora: 

El Acuerdo Marco Avanzado entre 
la Unión Europea y Chile (AMA) no 
es un tratado de libre comercio tradi-
cional. El mínimo aumento de un 

4,9% de las rebajas arancelarias así lo 
demuestra. El AMA busca aproximar 
comercialmente a Chile y la Unión 
Europea a través de la regulación del 
comercio y no de su liberalización. 
De hecho, sus elementos más inno-
vadores tienen que ver con los límites 
que establece a la regulación de polí-
ticas públicas, estableciendo míni-
mos que las políticas públicas deben 
cumplir. 

Detrás de este enfoque está la idea 
de que no todo vale para lograr una 
ventaja comparativa comercial. Por 
ejemplo, el AMA establece que el in-
cumplimiento con estándares inter-
nacionales como los convenios de la 
OIT, el Acuerdo de París sobre cam-
bio climático o la Convención sobre 
la eliminación de todas las formas de 
discriminación contra la mujer 
constituye violaciones del AMA. De 
esta forma, si Chile decidiera flexibi-
lizar sus derechos laborales o su re-
gulación medioambiental también 
estaría violando el AMA. Esto plan-
tea un gran desafío a Chile ya que la 
implementación del AMA implica el 
cumplimiento con otros estándares 
internacionales no estrictamente 
comerciales. 
 
Andrés Delgado 
Universidad Autónoma de Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

cámaras de seguridad en este sector, ya que anda bastante 
gente de otros lados por acá, aparte de los universitarios. Vie-
ne gente que le pide plata a los jóvenes, y aparte se han re-
gistrado bastantes asaltos por acá y en las cercanías de la 
estación de servicio”. 

Esteban Arnés, estudiante universitario, también mani-
festó su preocupación con la situación actual del sector. “Pri-
mero teníamos la preocupación de remodelación Paicaví, 
pero se ha ido expandiendo todo hasta la universidad y la 
laguna. En lo que va del semestre mínimo han asaltado a 7 
chicos de la universidad y a raíz de esto tenemos grupos de 
whatsapp para prevenir este tipo de actos, pero sin dudas 
que las cámaras en los alrededores nos servirán, si realmen-
te las monitorean”, destacó. 

Se confirmó además que las imágenes serán monitorea-
das en dependencias de la Cámara de Comercio de Concep-
ción, y replicadas en una sala espejo de la Dirección de Se-
guridad Pública comunal. 

Siempre es positivo generar paz, más en momentos en que 
la seguridad está en constante debate a nivel nacional y lo-
cal. Más allá de la controversia, hay personas y esta decisión 
mejora su calidad de vida.

Siempre es positivo generar paz, 

más en momentos en que la 

seguridad está en constante 

debate a nivel nacional y local. 

¡
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“No es que no lo tenga 
decidido, mi intención es ir 
a la elección, esa es mi 
intención personal”.

“Llevo 23 años trabajando 
con las organizaciones 
sindicales del Biobío”.

“Queremos preguntarle a la 
gente, ¿Le gustó lo que 
hicimos?” 
Ana Albornoz. Alcaldesa de 
Santa Juana.

ANA ALBORNOZ HARÁ “PUERTA A PUERTA” PARA CONSULTA PREVIA A VECINOS

“Mi intención es ir a la reelección”: 
Alcaldesa de Santa Juana confirma 
propósito de repostularse
Jefa comunal confirmó a Diario Concepción su opción de ir a reelección por segunda 
vez a la alcaldía, aunque la decisión final dependerá de conversación previa con 
santajuaninos. También habló sobre sus gestiones de mediación por la crisis del acero.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Luego de un primer periodo de 
cuatro años, y cuando lleva cumpli-
do poco más de tres años como alcal-
desa de Santa Juana, Ana Albornoz 
Cuevas anuncia su intención de re-
postular a la alcaldía.  

“Mi intención es ir a reelección”, 
sustenta la jefa comunal santajuani-
na en conversación con Diario Con-
cepción. Aunque, agrega, todo de-
penderá de un “puerta a puerta” que 
realizará en los próximos meses, don-
de según ella le consultará a vecinos 
y vecinas si quieren que se presente 
de nuevo. 

También, Ana Albornoz habló so-
bre su rol como mediadora en la cri-
sis del acero, de Huachipato, y las in-
tensas reuniones que ha sostenido 
con el ministro de Economía, Nicolás 
Grau.  

-¿Usted va a la reelección, cierto?  
Todavía no lo tengo decidido. Es 

que no es que no lo tenga decidido, mi 
intención es ir a la elección, esa es mi 
intención personal.  

-¿Y en qué se diferencia la in-
tención con decir que sí va a la 
elección?  

Espero que nosotros hagamos 
asamblea con los vecinos, porque 
siempre hemos intentado saber si 
ellos quieren que yo vaya a la reelec-
ción. Consideramos que tres años y 
medio y un solo periodo es muy poco, 
pero queremos ver lo que consideran 
ellos, entonces tenemos organizado 
un “puerta a puerta” pronto para po-
der preguntarle a la comunidad qué 
opina acerca de la reelección, si les 
parece que yo, si continúo como su al-
caldesa o no, pero mi voluntad es ir a 
la reelección, pero tengo que esperar 
también lo que me digan ellos. 

-Eso es llamativo, ¿Por qué no 
esperar la elección? 

Eso se llama democracia directa, 
porque Santa Juana es chiquitito y no-
sotros queremos preguntarle a la gen-
te, ¿Le gustó lo que hicimos? ¿Usted 
cree que podemos mejorar en esto? 
¿En qué le gustaría que pusiéramos 
el acento? Porque eso hicimos antes 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
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de llegar, nosotros llegamos con muy 
pocos recursos al gobierno comunal, 
pero caminamos cada casa del sector 
urbano y la mayoría de las del sector 
rural y le preguntamos a la gente. 
Ellos nos dijeron, nos gustaría crecer 
en educación, tenemos migración de 
forestales, queremos cambiar las ca-
rreras técnicas del liceo, hicimos una 
hoja de ruta.  

El apoyo al Presidente ha baja-
do y usted es una cara muy visible 
y vinculada al Gobierno. ¿Cree que 
eso le va a jugar en contra al mo-
mento de ir a hacer el “puerta a 
puerta” o presentarse a reelec-
ción?  

No, no, creo. Soy una persona que 
viene de un sector rural de Curamávi-
da, que estudió en una escuela públi-
ca rural. Soy madre soltera, además. 
Soy una persona muy identificada con 
mi comunidad, que siempre he esta-
do ahí. He estado en distintos puestos. 
Estoy vinculada permanentemente a 
mi comunidad. Hay muchas mujeres 
que estudiaron en colegios rurales y 
ellos sienten que yo soy una más de 
ellos y que soy su representante. Por 
eso votaron por mí.  Soy la primera 
abogada del Liceo Nueva Zelanda. La 
primera abogada que hay en la co-
muna de Santa Juana y ya tengo 40 
años. Significa que ellos se sienten or-
gullosos de que una nieta de campe-
sino haya podido llegar a una univer-
sidad y estudiar Derecho. Y ahora yo 
vuelvo y trato de defender a mi comu-
na. En Santa Juana es probable que la 
gente no quiera tanto a nuestro Pre-
sidente, aunque lo han visto preocu-
pado, el Presidente ha ido a Santa Jua-
na. Es un presidente muy empático 

mineras que tiene Chile, que dos son 
chilenas y las otras son extranjeras, 
que tienen operaciones en nuestro 
país, compran estas bolas de acero de 
Huachipato, y nosotros empujamos 
esos acuerdos, les va a resultar un 
poco más caro, pero va a ser mejor 
visto, porque van a estar cooperando 
con nuestro país, van a estar coope-
rando con el empleo, van a estar co-
operando con la reactivación de la 
economía, y a nivel internacional va 
a ser muy bien visto. 

-¿Y el ministro qué le dijo? ¿Le 
dijo que efectivamente es un cami-
no viable?  

Tenemos distintas reuniones a las 
que él aceptó ser convocado, como, 
por ejemplo, las reuniones con las 
mineras, porque es importante con-
cadenar en un clúster que sea ren-
table para los privados y que tam-
bién produzca beneficios para las y 
los trabajadores, y en ese sentido 
creo que el ministro entendió lo que 
queríamos, que él también está en 
esa senda, y que además es un tra-
bajo serio.  

-Entonces, con el ministro de 
Economía, reuniones con sindi-
catos en el norte, ¿Será así?  

Vamos a tener reuniones con sin-
dicatos en el norte, sindicatos mine-
ros particularmente. Vamos a convo-
car a todas las empresas estratégicas 
económicas de la región del Biobío, a 
los gerentes y a los dueños de las em-
presas a una reunión para poder co-
ordinarnos y ponernos de acuerdo 
con estas ideas que tenemos y empu-
jarlas en conjunto.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CONSULTA PREVIA a 
vecinos es clave para su 
repostulación, asegura.

que no solo proteger a Huachipato, 
que es la urgencia ahora, sino que 
darle, además, a la industria regional 
un nuevo énfasis. Y en eso es en lo que 
estamos. Queremos proteger el em-
pleo regional y a la vez fomentar la in-
dustria de la Región.  

En concreto, ¿qué fue lo que se 
resolvió con el ministro de Eco-
nomía y qué podríamos conseguir 
para los trabajadores, principal-
mente de la industria del acero, 
que es tan complicado hoy día?  

Fue una reunión muy interesante. 
El ministro entendió lo que nosotros 
queríamos. Le expresamos, primero, 
la situación real de la región del Bio-
bío. Le dijimos, una región que está en 
el suelo, que vivió los embates de los 
incendios forestales, vinieron cerran-
do industrias emblemáticas como 
Albano, como Fanaloza y Oveja 
Tomé, desde hace 40 años. Nosotros 
vemos que es importante proteger 
Huachipato, pero a la vez relevar la si-
tuación del Biobío. Que las autorida-
des del poder central sepan que San-
tiago siempre ha sido una región cen-
tralista, donde se define todo y donde 
no se invierte en la industria patrimo-
nial, en la industria que defiende a la 
patria, que defiende a todos los chi-
lenos. Y en ese sentido, nosotros 
apuntamos a que se reconozca pri-
mero la lucha que ha dado la región 
del Biobío durante estos 40 años para 
proteger ese modelo que es más de-
sarrollista, que no es tan Chicago 
Boys, sino que es un modelo que pro-
tege los intereses de la patria. 

-Entonces… 
Le planteamos todo esto al minis-

tro y le dijimos que el gobierno por el 

que nosotros habíamos luchado de-
bía responder a los trabajadores. Pero, 
además hicimos nuestro propio mea 
culpa con todo nuestro sindicato y di-
jimos, nosotros nos quejamos, que 
parece un muro en la mente. Noso-
tros lo que vamos a proponer a nues-
tro presidente, lo que le vamos a pro-
poner al gobierno y también a las 
principales industrias productivas 
de la región del Biobío son propues-
tas, no son solo quejas. Logramos 
sintetizar propuestas de reactivación 
económica y de defensa del empleo 
y de defensa de la industria penquis-
ta para la región del Biobío. Y noso-
tros queremos hacer un plan piloto 
acá. Le dijimos que, si hay menos em-
pleo de fábricas, nosotros perjudica-
mos a nuestra economía porque so-
mos menos pagados y tienen menos 
calidad de vida los penquistas. Y que 
nosotros si tenemos menos fábricas, 
Concepción pierde fuerza. Porque 
ese era el sello de nuestra región. ¿Qué 
buscamos? Proteger el empleo que 
hay, que queda, y para eso tenemos 
que proteger con las iniciativas anti-
dumping, el gobierno presentó un 
oficio para proteger a Huachipato, 
pero además queremos fomentar que 
se cree más este empleo de calidad y 
para eso tiene que crecer la industria 
nacional.  

-¿Qué más plantearon? 
Tener reunión con los sindicatos 

mineros. Descubrimos que Huachi-
pato produce bolas de hidrógeno que 
son verdes, y la economía mundial, ya 
vimos, premia a las industrias que 
en el fondo protegen la biodiversi-
dad, y las premia económicamente, 
y eso es lo que se está estilando a ni-
vel mundial. Si las principales cinco 

27 de octubre  
del 2024

que tenemos nosotros. Lo apoyé en se-
gunda vuelta porque encontré que 
era la alternativa más viable y lo apo-
yé con todo. Al presidente siempre lo 
tachan de extremista y yo creo que ha 
hecho un gobierno muy moderado y 
muy dialogante. 

 
Crisis del acero 

¿Cómo llega a este rol de me-
diadora entre el Gobierno y traba-
jadores de Huachipato por el tema 
crisis del acero?  

Tengo una experiencia sindical. 
Llevo 23 años trabajando con las or-
ganizaciones sindicales del Biobío, 
particularmente con la Unión Por-
tuaria. Fui asesora de la Unión Por-
tuaria, también asesora del Colegio 
de Profesores de Talcahuano, fui abo-
gada de la Corporación de Asistencia 
Judicial de Talcahuano y también fui 
abogada de las trabajadoras de casa 
particular. No soy un actor político 
que viene a tomarse un movimiento, 
sino que la gente de los sindicatos 
me considera como una compañera 
de lucha. Y en ese sentido, con el co-
nocimiento que tenía del mundo sin-
dical, particularmente el mundo sin-
dical penquista, y la cercanía que te-
nía con el gobierno, intentamos 
formular una mesa de trabajo para 

están programadas las 
elecciones municipales  
en nuestro país.
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“Hay muchos adultos mayores y vecinos postrados, por ende, medicamentos que 
necesitan refrigeración. Si hipotéticamente ocurriera un incendio, nosotros no 
tenemos cómo avisar ni agua para controlar”. 
Yasna Diocares, dirigenta vecinal de Florida.

Corte de luz en Florida: 
Superintendencia afirmó que empresa  
“no siguió el procedimiento adecuado” 

MUNICIPIO INGRESÓ OFICIO

A causa de los cortes repentinos de 
luz en La Florida y la negativa de la 
compañía eléctrica Frontel de en-
tregar respuestas concretas, los veci-
nos de sectores rurales de la comu-
na, en conjunto con la Municipali-
dad, dieron pie a acciones 
administrativas para prevenir even-
tos similares a futuro. 

El alcalde de La Florida, Jorge Roa, 
presentó un oficio ante la Dirección 
Regional Biobío de la Superinten-
dencia de Electricidad y Combusti-
bles (SEC), por la interrupción del su-
ministro eléctrico. “Esto nunca se 
avisó al municipio, esta es una situa-

De acuerdo a la SEC “se están recabando todos los antecedentes del caso para tomar las medidas 
administrativas correspondientes”. Esto a propósito de la interrupción en el suministro donde Frontel 
argumentó que se trató de una medida de prevención ante las altas temperaturas.

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE FLORIDA

ción grave que está ocurriendo en la 
comuna, por lo tanto, nosotros no 
podemos quedarnos impávidos” 

Ante esto, por adelantado respon-
dieron que están solicitando antece-
dentes a Frontel y revisando la situa-
ción, ya que la firma tomó la medida 
preventiva directamente sin infor-
mar al organismo ni contar con un re-
querimiento de las autoridades.  

Según Manuel Cartagena, director 
regional de SEC, “la empresa no si-
guió el procedimiento adecuado 
para realizar un corte de suministro 
eléctrico de esa índole, y se están re-
cabando todos los antecedentes del 
caso para tomar las medidas admi-
nistrativas correspondientes”. 

Según Frontel 
La empresa eléctrica Frontel, a 

cargo del suministro en la comuna 
floridana lamentó los hechos, seña-
lando que debido a las altas tempe-
raturas registradas a nivel nacional, 
con alertas preventivas declaradas 
por el Servicio Nacional de Preven-
ción y Respuesta ante Desastres (Se-
napred), “a principios de este mes, la 
empresa ha implementado medidas 
especiales, algunas incluyen cortes 
del suministro preventivos cuando 
los termómetros alcancen 35° C o 
más,  para prevenir daños a la in-
fraestructura eléctrica”, detalló la 
compañía. 

Ante esta situación, la Presidenta 

de la Junta de Vecinos de Chillanci-
to de Florida, Yasna Diocares, expre-
só su preocupación por lo que pasa-
rá en el verano 2024 si las tempera-
turas siguen superando los 35°, 
enfatizando que “el mayor porcenta-
je de Florida es rural y casi nadie tie-
ne agua potable ya que todos tene-
mos punteras, y sin luz no podemos 
sacar agua. Además, se nos apaga la 
antena de celular que es la única se-
ñal que tenemos de comunicación en 
el sector”.  

“Hay muchos adultos mayores y 
vecinos postrados, por ende, medi-
camentos que necesitan refrigera-
ción. Si hipotéticamente ocurriera 
un incendio, nosotros no tenemos 

cómo avisar ni agua para contro-
lar”, subrayó. 

“¿Quién paga el daño y perjuicio 
que se causa a la gente que tiene su 
refrigerador cosas guardadas y la-
mentablemente las pierde? Y eso la 
verdad es que nos tiene muy muy 
preocupados, al ver que las tempera-
turas van a seguir en aumento y yo 
creo que no puede ser algo continuo 
esto”, acentuó el alcalde Roa. 

 
En el Gran Concepción 

A este hecho se suma lo ocurrido 
el pasado lunes con la explosión en 
la subestación Andalién, la cual afec-
tó dejando sin suministro eléctrico a 
las comunas de Concepción y Tomé 
con más de 56 mil clientes, con una 
falla de aproximadamente 2 horas. 

Según el artículo 248 del Decreto 
327 del Reglamento de la Ley Gene-
ral de Servicios Básicos, la suspen-
sión temporal del servicio eléctrico, 
por parte de las empresas distribui-
doras, se podrá programar cuando 
sea necesario realizar un manteni-
miento, reparación, ampliación o co-
nexión de nuevos clientes, informan-
do a los consumidores con un míni-
mo de 72 horas de anticipación. 

Sin embargo, las suspensiones fue-
ra de programa que sean imprescin-
dibles para efectuar reparaciones 
que deriven de emergencias o situa-
ciones intempestivas, podrán reali-
zarse sin el aviso señalado, pero de-
biendo ser comunicadas de inme-
diato a la Superintendencia de 
Electricidad y Combustibles con los 
antecedentes que justifiquen la me-
dida, situación que no ocurrió en 
este caso en particular, de acuerdo a 
información de la SEC.

Gustavo Venegas Soto 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Autoridades regionales y policiales 
aseguran plan de contingencia para 
último fin de semana del año

EN VARIOS PUNTOS DEL BIOBÍO

Desde el año 2022 que el Ministe-
rio de Obras Públicas estableció un 
Plan de Contingencia con respecto a 
los fines de semana largo; el que con-
templa equipos de emergencia en 
peajes, casetas manuales, y protoco-
los para obstrucciones en el camino. 

Un nuevo recambio vehicular se 
vivió el fin de semana largo de navi-
dad, siendo el segundo de diciembre, 
pero no el último. Ahora, las autori-
dades de la Región del Biobío pla-
nean las medidas de contingencia 
ante la posible congestión de carre-
teras en la última festividad: Año 
Nuevo. 

 
En plazas de peaje 

Durante los días de festividad del 
cierre del año pasado fueron más de 
100 mil los vehículos que salieron o 
ingresaron al Biobío. En este sentido, 
el seremi de Obras Públicas, Hugo 
Cautivo, explicó que “parte del plan 
de acción, precisamente, tiene que 
ver con que en la medida que haya 
más flujo vehicular se aumentan las 
casetas. En los momentos pick que 
son al inicio este fin de semana largo, 
precisamente en la tarde, se está con-
tinuamente monitoreando de tal for-
ma de que se pueda ampliar la capa-
cidad cuando sea requerida en algu-
nos casos con casetas manuales”. 

La coordinación de las medidas 
también contempla más de un actor 
para su correcto funcionamiento. “Se 
hace un monitoreo a nivel nacional y 
es planteada días antes de que co-
miencen estos fines de semana largos. 
Básicamente consiste en la activa-
ción de equipo de emergencia en 
cada una de nuestras rutas junto con 
la Dirección de Vialidad y la Direc-
ción General de Concesiones, para si-
tuaciones como obstrucciones en la 
carretera por un tiempo prolonga-
do, lo que puede significar proble-
mas”, detalló el seremi.  

Además, Cautivo recordó que exis-
te un proyecto estatal para la renova-
ción del sistema de peajes. “Se traba-
ja en mejorar las rutas concesionadas 
con estándar de Stop And Go y todo 
apunta que en el futuro podamos te-
ner en nuestra ruta el sistema de Free 
Flow, eso es parte de lo que está acon-
teciendo con los trabajos que vienen 
en la ruta 5 en todo lo que es tramo 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Desde el MOP analizan las medidas frente al movimiento en carreteras para el Año 
Nuevo, tomando en cuenta los más de 100 mil vehículos que circularon por las 
rutas de la zona durante la misma festividad de 2023.

visibles a simple vista, como para-
brisas, vidrios, neumáticos, extinto-
res y también la documentación que 
esté al día.  

De acuerdo a las últimas modifica-
ciones a la Ley de Tránsito obligan a 
todos los vehículos a tener su docu-
mentación al día de lo contrario se ex-
ponen al retiro del móvil. 

Los buses interurbanos estable-
cen su frecuencia de acuerdo a la 
demanda que se presenta, donde 
el Ministerio de Transportes no 
tiene mayor injerencia, al igual que 
la locomoción dentro de Concep-
ción que funcionará, con pocos 
buses, pero todas las líneas estarán 

circulando. 
En cuanto al servicio de tren, des-

de EFE-Sur señalaron que el fin de se-
mana el Biotrén circulará con la nor-
malidad ( como cualquier sábado y 
domingo), con horarios habituales 
para estos días. En tanto, los festivos 
Biotrén detiene su operación.  

El Corto Laja (Talcahuano- Laja) 
por su parte, opera los 365 días del 
año. El sábado y domingo lo hará 
como cada fin de semana en sus 
horarios de siempre y el lunes ope-
rará con los horarios de un día do-
mingo, con 8 frecuencias, 4 por cada 
extremo. 

 
Seguridad en Navidad 

La seguridad en el centro de Con-
cepción fue uno de los temas aborda-
dos por las instituciones públicas du-
rante este martes.  

De acuerdo al balance que se rea-
lizó en la Delegación Presidencial, 
durante diciembre y en el marco del 
Plan Navidad Segura, se realizaron 
más de 24 mil controles, con un total 
de 228 personas detenidas por parte 
de Carabineros. 

El coordinador regional de Seguri-
dad Pública, Marco Millar, explicó 
que si bien este concluyó oficialmen-
te este 25 de diciembre esto no signi-
fica que vayan a terminar las fiscali-
zaciones y controles. 

“Durante esta semana vamos a se-
guir con los servicios, el despliegue de 
Carabineros continúa”, señaló Millar.  

De parte de Carabineros, el Gene-
ral de Zona, Cesar Bobadilla explicó 
donde se ubicarán los servicios poli-
ciales en torno al fin de semana lar-
go: “No tan solo serán en la capital re-
gional (Concepción), sino también 
en cada una de las comunas de la Re-
gión, en los sectores más céntricos, 
también en las rutas de acceso a cada 
una de las ciudades, los terminales de 
buses y en lugares de mayor concen-
tración de público”.

Daniela Saavedra Hermosilla 
contacto@diarioconcepcion.cl

Chillán-Collipulli”. 
El sistema Stop And Go (pare y 

pase) permitiría que un lector electró-
nico identifique el tag del vehículo 
que se aproxima a la cabina de la pla-
za de peaje y se levante la barrera, lo 
que reduce los tiempos de transac-
ción, aportando una mayor fluidez en 
el tránsito en la zona. 

 
Control y fiscalización de año  
nuevo 

En otra arista de seguridad, el Mi-
nisterio de Transporte del Biobío au-
mentó su fiscalización con miras a la 
próxima festividad. 

“Lo que queremos es generar efec-

tivamente una sensación y una acti-
tud segura, no solamente en quienes 
viajan, sino que también en los que 
tienen la responsabilidad de trans-
portar a nuestros ciudadanos”, dijo 
Héctor Silva, seremi de Transportes 
y Telecomunicaciones. 

“Durante el año se han realizado en 
la Región más de 65 mil fiscalizacio-
nes, de las cuales el 40% de ellas, apro-
ximadamente, ha tenido alguna in-
fracción. Así que nosotros vamos a se-
guir fiscalizando”. 

Lo que se inspecciona en estas cir-
cunstancias, fundamentalmente tie-
ne que ver con características mecá-
nicas y técnicas de los buses que son 

OPINIONES
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TRAS ÚLTIMOS CRÍMENES

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

La balacera que terminó con la
vida de dos personas en Centine-
la 1, sector de Los Cerros de Tal-
cahuano, levantó las alarmas so-
bre la necesidad urgente, de
acuerdo a los vecinos, de que en-
tre en operaciones lo antes posi-
ble la subcomisaría de Carabine-
ros, cuyas instalaciones fueron fi-
nalmente entregadas por el MOP
en julio de este año.  

De acuerdo a lo que plantean
las autoridades de Gobierno y de
la policía uniformada, el esperado
funcionamiento comenzará du-
rante las próximas semanas. Pero
los vecinos, que la vieron en un re-

Subcomisaría 
Los Cerros: vecinos

insisten en pronta
puesta en marcha 

Hace 6 meses que el edificio fue entregado por el MOP, pero aún no se entrega una
fecha en concreto para el inicio del funcionamiento de la unidad de Carabineros,
la que desde hace 20 años es anhelada por habitantes de parte alta de Talcahuano. 

corrido oficial con un 96% de avan-
ce de las obras en agosto de 2022,
están incrédulos ante ese plazo y
no comprenden la tardanza.  

La entrega de la subcomisaría
estaba programada para mayo de 
2023. Sin embargo, no se hizo has-
ta meses más tarde porque el
MOP debía subsanar observacio-
nes, actualmente debería haber
llegado el mobiliario. La dotación 

y el equipamiento policial son
otros de los pendientes.   

Vecinos 
Al respecto, José López, presi-

dente de la Agrupación Penínsu-
la de Tumbes, lamentó que oír ba-
laceras ya se ha convertido en un
hábito para los vecinos durante el
día y la noche. “Ya parece tierra de
nadie, falta presencia policial, no 

vemos a Carabineros, estamos
muy abandonados y tenemos una
subcomisaría que ha sido un
anhelo de los dirigentes por más
de 20 años”, dijo. 

Esta subcomisaría, en efecto,
significó bastante esfuerzo para
estos vecinos que viajaron al me-
nos en cinco ocasiones a Santia-
go para solicitar contar con la pre-
sencia policial de forma perma-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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durante la balacera del 24 de
diciembre en Centinela 1, es
el hecho que llama a la
urgencia del cuartel.  

fallecidos
2

que han solicitado a todas
las instituciones
involucradas en la
implementación de la
subcomisaría que el
proceso sea rápido.

La Delegada
Presidencial dijo 

han ocurrido en la comuna
de Talcahuano el 2023, en
comparación a los 4 que
sucedieron en 2022.  

homicidios 
11

iniciar el funcionamiento de 
la Subcomisaría de Los
Cerros de Talcahuano, según
indicó el general Bobadilla.  

En las próximas
semanas debería

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

nente, ya que desde esa época se
advertía la necesidad de aquello.
“Pero lamentablemente vemos
que hay falta de voluntad para
que sea entregada a la ciudadanía,
ya fue entregada a Carabineros”,
señaló López. 

Lo que ocurrió durante el fin de
semana fue la gota que rebasó el
vaso, según López ya que además
denuncia que ha existido una nula
presencia policial en el último año.
“Nosotros como agrupación, an-
tes siempre sosteníamos reunio-
nes en mesas de seguridad, pero
ahora sólo tuvimos una reunión
hace más de un año”, estableció. 

“Realmente se nos está escapan-
do a las manos, Los Cerros de Tal-
cahuano están muy abandonados,
lamentablemente. Al menos cuan-
do hacíamos esta mesa de traba-
jo, Carabineros salía en operativos
con la sección Centauro” indicó
José López y agregó que los veci-
nos han propuesto comenzar a
realizar protestas para ejercer pre-
sión sobre las autoridades, pero
que él como dirigente, considera
que sería exponerse aún más en un
entorno que es complejo.  

Municipalidad  
El recientemente asumido di-

rector de Seguridad Municipal del
Talcahuano, general en retiro y ex
jefe de la Octava Zona de Carabi-
neros, Juan Pablo Caneo, determi-
nó que la situación de Los Cerros
es compleja. “El diagnóstico está
muy claro (...) Es un sector donde
residen cerca de 50.000 personas.
Por esa razón, en su momento, las
autoridades determinaron que
era necesaria la construcción de
un cuartel policial”. 

“Con lo que ocurrió el fin de se-
mana, es necesario que las auto-
ridades correspondientes ejecu-
ten lo necesario para hacer fun-
cionar esa subcomisaría”, apuntó
Caneo y agregó que si en Los Ce-
rros hubiese una unidad se dismi-
nuirían los cerca de 30 minutos
que toma a los vehículos policia-

efectivamente falta el equipa-
miento y las otras acciones, pero
efectivamente, como dijo el gene-
ral, esto es un trabajo que se está
haciendo, que ya está avanzando,
en este caso el análisis hecho y
esperamos ya en las próximas se-
manas poder generar la ocupa-
ción del espacio”. 

La delegada Presidencial, Da-
niela Dresdner, indicó respecto
de la Subcomisaría de Carabine-
ros que el edificio al menos está
listo. “Sin duda esto es una priori-
dad para nosotros, lograr apurar
este proceso. Como todo el mun-
do sabe para que una comisaría
entre en funcionamiento no bas-
ta exclusivamente que esté el edi-
ficio, tiene que estar habilitado
para su funcionamiento”, declaró.   

“Lo que nosotros le hemos pe-
dido a todas las instituciones es
que ojalá este proceso pueda ocu-
rrir lo más rápido posible para
que esta subcomisaría entre en
funcionamiento”, estableció
Dresdner. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
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les acceder desde el plano de la
ciudad hasta allá.    

“Es un anhelo de la comunidad
que esa subcomisaría esté vigen-
te y esperemos que sea lo antes
posible que esté operativa (...) Des-
de el municipio y a través de la ins-
trucción que entrega el alcalde,
todas las coordinaciones necesa-
rias desde el municipio siempre
están disponibles”, refirió Juan Pa-
blo Caneo. 

Cabe mencionar que cuando
se dieron a conocer los hechos
de violencia del 24 de diciembre
el alcalde de Talcahuano, Henry
Campos, hizo un llamado a las
autoridades solicitando la dota-
ción de Carabineros necesaria
para la Subcomisaría de los Ce-
rros, y declaró que la situación es
de urgencia para los vecinos del
lugar. El edil describió que duran-
te el fin de semana se presentaron
tres casos de balaceras en el sec-
tor, y agregó que durante el 2023
ocurrieron 11 homicidios en la
comuna.   

Carabineros  
El general César Bobadilla, jefe 

de la Octava Zona de Carabineros, 
estableció que la Subcomisaría
de Los Cerros está lista y que las
obras civiles están terminadas.
“No basta con las obras civiles ter-
minadas, también requiere de
vehículos policiales, requiere de
mobiliario, requiere de equipos
de tecnología, que por cierto aho-
ra dice relación con los computa-
dores, con los escáneres y otras si-
tuaciones. Y en ese contexto yo
creo que en los próximos días po-
dríamos tener luz blanca para po-
der dar marcha a esa subcomisa-
ría”, anunció.  

Sobre la dotación policial, afir-
mó que “hay dotación, dotación
asignada por lo menos. Hay situa-
ciones pendientes que faltan, pero
de lo que hablábamos hace un
mes atrás, ya hemos avanzado
bastante para, de alguna u otra
forma, poder inaugurar esa sub-
comisaría y empezar a desarrollar
los servicios policiales que requie-
re el sector de Los Cerros”.  

En tanto, Marcos Millar, coordi-
nador Regional de Seguridad Pú-
blica, precisó que “la estructura en
este caso se encuentra ya, pero 



10 Diario Concepción Miércoles 27 de diciembre de 2023

EN LA CAPITAL REGIONAL

Naturaleza en pleno 
centro de Concepción: 
Parque Metropolitano 
Cerro Caracol
Colinda con el Parque Ecuador y es un espacio para 
actividades deportivas y culturales.

FOTOS: ANDRÉS OREÑA P.

EL AUDITORIO 
AL AIRE LIBRE 
en la parte alta 
del lugar.

VENTANA DE PIEDRA DEL 
MIRADOR BISMARCK , con una 
vista única del atardecer.

PANORÁMICA HACIA LOS 
PUENTES y la desembocadura.

ZONA DE PICNIC como un espacio especial para la 
recreación y vida familiar.

FOTO: INSTAGRAM PARQUEMETCERROCARACOL

MIRADOR 
BISMARCK 
inaugurada 

en 1926.

Ciudad
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“Me parece muy productiva”: alcalde 
de Yumbel y sugerencia de unidad 
especial de Fiscalía para incendios 

INFORME APROBADO EN EL PARLAMENTO

Los alcaldes de Santa Juana y 
Yumbel se refirieron al resultado 
de la aprobación del informe de la 
Comisión Investigadora sobre los 
incendios forestales de la última 
temporada. 

Uno de los puntos más relevantes 
es la sugerencia de que el Estado in-
yecte recursos para una unidad es-
pecializada de Fiscalía para estos 
casos. 

Desde la Municipalidad de Yum-
bel, el alcalde José Sáez, comentó 
que “sobre esta iniciativa debo seña-
lar que me parece muy productiva 
y mucho más segura para nuestra 
comuna”. 

“Hemos sido afectados duramen-
te por los siniestros y efectivamen-
te el foco debe estar en la seguri-
dad, sobre todo en la prevención y 
persecución de estos delitos. Estos 
actos no deben quedar impunes, 
debido al daño que implica para 
cientos de personas y las consecuen-
cias que se generan en las comuni-
dades”, recalcó el jefe comunal. 

Asimismo, comentó que a través 
de la Dirección Municipal de Segu-
ridad Pública y Emergencia se ha 
realizado un constante trabajo con 
los organismos respectivos desti-
nando planes de trabajo y preven-
ción.  “Se ha hecho un arduo traba-
jo en conjunto con Conaf, Senapred 
y CMPC a través del Comité de Ges-
tión de Riesgo de Desastres (Cogrid) 
comunales mediante brigadas diur-
nas y nocturnas. Además, gracias a 
la inversión municipal se implemen-
taron dos piscinas fundamentales al 
momento de trabajar en eventuales 
emergencias”. 

Por su parte, la alcaldesa de San-
ta Juana, Ana Albornoz, enfatizó al 
respecto de las medidas preventivas. 
“Nos parece positivo que se haga 
una ley de incendios, pero nos preo-
cupa, porque en las primeras instan-
cias los municipios no fueron con-
vocados, entonces, ¿Qué facultades 
vamos a tener?”, asevera Albornoz. 

“No sabemos bien cómo se va a re-
gular todo eso, por eso se requiere 
que nuestros representantes ven-
gan a la comuna y vean toda la orgá-
nica que tenemos sobre incendios 
debido a siniestros anteriores”, cri-
ticó la alcaldesa. 

tección Contra Incendios de CO-
NAF se encuentran aumentar la 
educación ambiental, identificar las 
zonas de riesgo, mejorar la coordi-
nación público-privada-comunidad 
y aumentar las fiscalizaciones. 

También evitar lanzar fósforos o 
colillas de cigarros encendidos, nun-
ca encender fuego en lugares no ha-
bilitados, disponer de elementos 
para apagar el fuego y una prepara-
ción y limpieza de las casas se en-
cuentran contempladas como me-
didas de prevención. 

Junto a eso, Senapred informó que 
entre las nuevas acciones preventi-
vas destacan el despliegue territo-
rial, restricciones de quemas agríco-
las y forestales, además de una coor-
dinación con las policías, el 
Ministerio Público y los patrullajes. 

Es por esto que distintas munici-
palidades de las comunas pertene-
cientes a la provincia han tomado 
medidas para afrontar esta tempo-
rada de incendios forestales. 

 
Informe 

La Comisión Investigadora emitió 
un informe compuesto en su mayo-
ría por consideraciones, conclusio-
nes, sugerencias y propuestas recal-
ca soluciones como la entrega de 
recursos, incorporación de nuevas 
tecnologías y mejorar los patrullajes 
climáticos por parte del Estado al 
Ministerio Público para realizar una 
unidad especializada en incendios. 

Además, también se menciona 
que se debe mejorar el Sistema 
de Alerta de Emergencias (SAE) 
por parte del Servicio Nacional 
de Prevención y Respuesta ante 
Desastres y que el Estado se encar-
gue de formar nuevos brigadistas 
y bomberos.  

Marlene Pérez, diputada de la Re-
gión del Biobío, comentó que “está 
claro que esta problemática debe 
ser abordada inteligentemente”. 

También destaca lo fundamental 
que es el trabajo en conjunto ante es-
tas situaciones de emergencia. “Es 
importante fortalecer el trabajo en-
tre el Ministerio Público y munici-
pios, con acciones concretas que 
permitan responder oportunamen-
te al combate de siniestro”, sumó.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El jefe edilicio, José Sáez, se refirió a uno de los puntos 
más relevantes de las conclusiones de la Comisión 
Investigadora de la Cámara Baja. Su comuna fue una de 
las más afectadas en el último verano.

También comenta que existe la 
disposición para aportar a estos in-
formes, ya que hay muchos alcaldes 
y alcaldesas con experiencia en el 
tema, y todo puede servir de ayuda 
para evitar catástrofes. 

“Es necesario que se nos convo-
que. Una legislación representativa 
de la realidad y la sociedad debe 
convocar a los gobiernos locales, 
sobre todo porque a veces tenemos 
que resistir estas emergencias que 
tanto golpean a la región del Biobío 

sin mucha ayuda”, concluyó la auto-
ridad municipal. 

 
Alerta Amarilla 

Debido a la declaración de Alerta 
Amarilla en la provincia de Concep-
ción por parte del Servicio Nacional 
de Prevención y Respuesta ante De-
sastres (Senapred) por las altas tem-
peraturas presentadas, las medidas 
preventivas ante estas catástrofes 
vuelven a estar sobre la mesa. 

Según la Corporación Nacional 

Forestal (CONAF), los incendios fo-
restales pueden ser provocados por 
el hombre o por causas naturales. 
Pero en Chile el 99,7% de los incen-
dios es el hombre quien los origina. 

Ya sea por acciones accidentales, 
negligentes o intencionales, mien-
tras que el otro 0,3% son atribuidos 
a causas naturales, como tormentas 
eléctricas y erupciones volcánicas. 

Entre las recomendaciones y pre-
venciones según el programa dise-
ñado por el Departamento de Pro-

Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl
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INCLUYE CUIDADOS SOBRE EL AGUA Y ALIMENTOS

La Secretaría Regional Ministerial 
de Salud del Biobío, entregó recomen-
daciones sanitarias a la población 
para contar con herramientas en caso 
de ocurrencia de incendios forestales, 
donde destacan: recomendaciones 
básicas en caso de incendio y para po-
blación de mayor riesgo biomédico, 
en caso de exposición directa al 
humo, qué cuidados tener con el agua 
y los alimentos, además de cómo re-
conocer los signos de alerta asociados 
a salud mental y cómo cuidarla. 

 “Las recomendaciones básicas in-
mediatas dicen relación con alejarse 
de las fuentes de humo; cerrar puer-
tas y ventanas, utilizando paños hú-
medos para asegurar su sellado; evi-
tar otras fuentes de contaminación 
intradomiciliaria, no realizar activida-
des deportivas; seguir siempre las re-
comendaciones de la autoridad com-
petente e informarse por canales for-
males y autorizados”, declaró el 
Seremi (s) de Salud del Biobío, Mario 
Fernández Venegas. 

 Para públicos de mayor riesgo por 
su condición biomédica, como niños, 
niñas, personas mayores, pacientes 
asmáticos o con enfermedad pulmo-
nar obstructiva crónica, la prioridad 
es salir del domicilio y trasladarse a 
una zona con menos humo. 

 En caso de exposición directa al 
humo, se debe consultar a un recin-
to asistencial ante presencia de ma-
reos, vómitos, debilidad, dificultad 
para respirar, tos persistente, con-
juntivitis y/o compromiso del estado 
de conciencia. 

Respecto al agua para consumo 
humano, la Seremi de Salud indica 
que, al no contar con agua potable, se 
debe agregar 5 gotas de cloro de uso 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

La Seremi de Salud 
de la Región del 
Biobío destacó el 
“alejarse de las 
fuentes de humo; 
cerrar puertas 
y ventanas, 
utilizando paños 
húmedos 
para asegurar 
su sellado”, 
entre otras.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Entregan recomendaciones 
sanitarias ante incendios forestales

El Programa Con Buena Energía 
concluyó en el Biobío, tras la última 
entrega realizada en Tirúa. Fueron 
1.210 los participantes beneficia-
dos con esta iniciativa en las 33 co-
munas, consolidando un paso im-
portante hacia la promoción de 
energías limpias y la eficiencia 
energética en la región. 

 El alcalde, José Linco, expresó que 
“esta iniciativa ha mejorado significa-
tivamente la calidad de vida de nues-

tros ciudadanos y ha fomentado prác-
ticas energéticas más sostenibles”. 

El Seremi de Energía, Daniela Es-
pinoza, destacó los logros alcan-
zados en el marco del programa.  
“Capacitamos a vecinas y vecinos 
de Tirúa en eficiencia energética, 
les entregamos consejos fáciles de 
aplicar en el hogar para disminuir 
sus consumos energéticos y por los 
tantos sus gastos a fin de mes”. 

Es importante destacar que con 

esta última entrega se logró cum-
plir la meta establecida para este 
año, marcando un hito en el cami-
no hacia un Biobío más sostenible. 

 Además, este éxito subraya el 
continuo avance en la adopción de 
energías limpias y eficiencia ener-
gética, contribuyendo significati-
vamente a la meta nacional de car-
bono neutralidad para el año 2050, 
una de las metas claves del Minis-
terio de Energía y del Gobierno.

Concluye “Programa Con Buena Energía” en el Biobío 
 FOTO: SEREMI DE ENERGÍA
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doméstico (envasado y 
sin aroma) por cada litro 
de agua y dejarla reposar 
40 minutos antes de utilizar-
la.  Si no se dispone de cloro, la 
indicación es hervir el agua al me-
nos 3 minutos, dejándola enfriar y 
almacenándola en envases limpios, 
tapados, en lugares protegidos, fres-
cos y sin sol directo. 

 En tanto, para velar por la inocui-
dad de los alimentos, la indicación es 
asegurar su correcta cocción, hervir 
la leche que no viene envasada, con-
sumir frutas y verduras cocidas, lavar 
utensilios y cocinar alimentos con 
agua potable, hervida o clorada; ade-
más de guardar los alimentos -al igual 
que el agua- en envases tapados y lu-
gares protegidos. En este ámbito es vi-
tal tener en cuenta que los alimentos 
perecibles no deben estar más de 2 
horas a temperatura ambiente.
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3,6% disminuyó el consumo en los hogares 
a nivel país, según el BC.

Manufactura y servicios 
impulsan PIB del Biobío: 5,8%, 
segundo a nivel nacional

ATACAMA EN PRIMER LUGAR 
Biobío es la segunda región que 

más creció en el tercer trimestre de 
este año, según el último informe del 
Producto Interno Bruto (PIB) Re-
gional publicado por el Banco Cen-
tral de Chile (BC). En específico, la 
Región registra un crecimiento del 
5,8% en comparación con el mismo 
periodo del año anterior.  

“El crecimiento de 5,8% de la Re-
gión del Biobío se explicó por el res-
to de los bienes, la industria manu-
facturera y los servicios. La caída de 
4,5% del consumo de los hogares ra-
dicó en el menor gasto en bienes no 
durables, compensado en parte por 
el consumo de servicios”, sostuvo el 
BC en el informe.  

Y es que, según el reporte emiti-
do por ente rector, de las 16 regio-
nes del país, sólo 11 experimenta-
ron un crecimiento positivo en su 
PIB regional durante el tercer tri-
mestre, correspondiente a los me-
ses de julio a septiembre. 

“De acuerdo con la información 
preliminar de las Cuentas Naciona-
les, en el tercer trimestre de 2023, la 
actividad económica creció en once 
de las dieciséis regiones en compa-
ración con el mismo trimestre del 
año anterior, en línea con el aumen-
to de 0,6% del Producto Interno Bru-
to (PIB) del país. En contraste, el 
consumo de los hogares disminuyó 
en todas las regiones, totalizando 
una caída de 3,6% a nivel nacional”, 
agrega el reporte del ente rector. 

Para el Ministerio de Economía, el 
crecimiento del 5,8% en el PIB regio-
nal del Biobío se traduce en una me-
jora palpable en la calidad de vida de 
sus habitantes. Este logro refleja el 
esfuerzo conjunto de empresas, tra-
bajadores y autoridades locales para 
estimular la inversión, el empleo y la 
prosperidad en el Biobío. 

De acuerdo al BC “el crecimiento 
de 5,8% de la Región del Biobío se ex-
plicó por el resto de bienes, la indus-
tria manufacturera y los servicios”. 

“Este aumento significativo del 
Producto Interno Bruto regional ha 
sido aportado por la mayoría de los 
sectores económicos, tanto sector 
industrial, sector servicios, y la pro-
ducción de otros bienes”, dijo Javier 
Sepúlveda, seremi de Economía, Fo-
mento y Turismo en el Biobío. 

Sin embargo, Sepúlveda puntua-
lizó que “solamente ha sido el sector 
comercio el que no ha visto aumen-
tado su nivel de actividad económi-
ca explicado fundamentalmente por 
una disminución en el consumo de 
los hogares, lo que es consecuencia 
de un proceso de ajuste económico 
que hemos estado viviendo, pero ya 

dad de EGA (electricidad, gas y 
agua). Asimismo, el consumo de 
los hogares fue incidido negativa-
mente por el gasto en bienes no du-
rables (en particular, alimentos, ves-
tuario y combustibles) seguido por 
el gasto en bienes durables, asocia-
do a las menores compras de vehí-
culos, mientras que el mayor con-
sumo de servicios compensó parte 
de las caídas en bienes.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El Producto Interno Bruto de la zona presentó un alza en el tercer trimestre de 
este año. “La actividad económica creció en once de las dieciséis regiones en 
comparación con el mismo trimestre del año anterior”, detalló el Banco Central.

estamos transitando hacia una fase 
de expansión económica”.  

 
Manufactura 

Por su parte, Andrés Ulloa, aca-
démico de la Facultad de Ciencias 
Económicas y Administrativas (Fa-
cea) de la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción, se refirió 
al reporte del BC, en relación con lo 
mostrado por la zona, y dijo que “es 
la industria manufacturera la que 
normalmente es la que ha llevado 
al alza en el Producto Interno Bru-

to Regional. Eso es lo que ha mos-
trado el Banco Central, que ha sido 
la industria manufacturera la que 
ha liderado”. 

En línea a lo que sostuvo el sere-
mi de Economía, Ulloa explicó los 
factores que han mantenido un cre-
cimiento constante en la Región y 
comentó que “lo que ha estado cre-
ciendo en estos últimos trimestres 
ha sido el sector industrial y tam-
bién el sector de ‘otros de bienes’, 
que es una serie de cosas que el 
Banco Central junta, donde está el 

sector forestal, el sector agrope-
cuario, entre otros del sector pro-
ductivo. El otro sector que ha teni-
do un comportamiento también 
positivo es el sector de servicios, 
pero el sector de comercio, como en 
todo Chile, ha tenido un impacto 
más bien negativo”. 

Para el Banco Central, según de-
talla en el reporte, la evolución de 
la actividad económica en las regio-
nes obedeció principalmente, a los 
resultados positivos de la minería, 
los servicios personales y la activi-

Aníbal Torres Durán 
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SEGÚN CÁMARA DE COMERCIO DE CONCEPCIÓN Y LOCATARIOSEdgardo Mora Cerda 
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A los más de 6 meses de caídas con-
tinuas de las ventas del comercio tan-
to en la Región como en el país, se su-
man magros resultados preliminares 
en las ventas penquistas de navidad 
2023. 

Así lo señaló, Sara Cepeda, presi-
denta de la Cámara de Comercio, Ser-
vicios y Turismo A.G. de Concepción, 
quien explicó que “llamamos a los so-
cios, que por general mantienen un 
buen indicador respecto de las ventas 
para las temporadas de navidad, y en 
esta oportunidad manifestaron que 
bajaron respecto del año pasado entre 
un 25% y un 60%, aproximadamente”. 

“Por ejemplo, en el área de gastro-
nomía, indicaron que las caídas fue-
ron de entre 40% y un 50%, en el sec-
tor servicios de hasta un 60%, respec-
tivamente, pese a que son datos 
preliminares, para nosotros son abso-
lutamente preocupantes”. 

Requerida acerca de qué medidas 
se pueden implementar para mejo-
rar las ventas en general, la dirigenta 
gremial apuntó a que “hay que abor-
dar temas como la inseguridad, la ven-
ta ilegal, políticas poco claras, no hay 
políticas para mejorar la reactivación 
económica”. 

En cuanto al principal método de 
pago observado, Sara Cepeda dijo que 
“se vio muy poco circulante, un 90% 
con tarjetas de créditos y un 10% con 
débito o efectivo, aproximadamente, 
además, los montos de las compras en 

Ventas 
navideñas 
cayeron entre 
un 25% y 60% 
en el comercio 
penquista
En el área gastronómica la baja fue entre 
40% y un 50%; y en el sector servicios de 
hasta un 60%. Además, hubo menores 
montos de compras. Todo esto en 
comparación a 2022.

En relación al principal medio de 
pago, Pinto indicó que fue mayormen-
te con tarjetas de débito que con las de 
crédito, y “vimos que la gente se mo-
deró mucho en cuanto a los montos de 
sus compras y cuando usaba tarjetas 
de créditos, usaban las cuotas”. 

Ester Millahueique, dueña y funda-
dora de Millaray Chile, del rubro cos-
méticos, cuyo local se ubica frente a 
la Plaza de la Independencia de Con-
cepción, contó que “en general las 
ventas estuvieron buenas, pero bajó 
la cantidad de tickets por persona, 
por ejemplo, si antes hacían compras 
de $ 120 mil  ahora fueron de $ 20 mil, 
entonces eso se notó y fue necesario 
mejorar la estrategia procurando ma-
yor volumen de ventas para poder 
llegar a las metas lo que significó re-
currir a ofertas que antes no había-
mos realizado”. 

Sobre lo que pudo haber afectado 
en que disminuyera el montos de las 
compras, Millahueique percibió que 
“hubo un menor uso de circulante 
donde se controlaban mucho con las 
cantidades”.       
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6
Meses y más han venido bajando las 
ventas del comercio en general, tanto en 
la Región como el país. 

general también disminuyeron”. 
 

Qué explicaría las caídas 
De acuerdo a Cepeda, la explica-

ción de las continuas caídas en las 
ventas del comercio y, probable-
mente, de esta navidad 2023, co-
rresponden principalmente a medi-
das contractivas para bajar la infla-
ción, las que fueron evidenciadas 
en el último informe emitido por el 
Banco Central. 

”Hace muchos años que no veía-
mos una situación así (bajas ventas de 
navidad), pensábamos una semana 
antes que se podría revertir esta situa-
ción, pero el domingo que estuvo 
abierto el comercio no transitaron 
muchas personas y tampoco hay bue-
nas expectativas para el Año Nuevo”, 
expresó.  

Verónica Pinto, dueña de dos cén-
tricos locales del centro penquista (La 
Rueda y El Conejín) y con más de 30 
años de funcionamiento, comentó 
que “vendimos entre un 25% y un 30% 
menos que lo que se vendía antes 
(2022) creo que entre los factores que 
incidieron en las bajas estuvo el no ha-
ber podido abrir para el domingo 17, 
día del plebiscito, ya que nos cortó to-
talmente el movimiento, anterior-
mente, el día 17 era clave para las ven-
tas del comercio de todo Chile, por lo 
tanto, nos cortaron un día bueno de 
ventas. Otro factor que pudo influir es 
que el día 24 cayó día domingo y un fin 
de semana largo, que por lo general in-
centiva que la gente salga y viaje”. 
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Ya está abierta la última convoca-
toria 2023 de Innova Región, progra-
ma que esta vez estará enfocado en 
apoyar empresas de todo Chile lide-
radas por mujeres en el desarrollo 
de proyectos que aporten a la eco-
nomía de sus regiones y fortalezcan 
las capacidades de innovación en 
sus compañías.  

Innova Región para empresas li-
deradas por mujeres, con una con-
vocatoria que cierra el 9 de enero de 
2024, ofrecerá un cofinanciamien-
to de hasta $67,5 millones por pro-
yecto para impulsar y apoyar que in-
novaciones en fase de prototipo den 
el salto hasta su validación técnica 
a escala productiva y/o comercial.  

“Desde Corfo vemos la necesidad 
de contribuir al cierre de brechas de 
género a través del apoyo al desarro-
llo de proyectos de innovación de 
empresas lideradas por mujeres. 
Por eso fomentamos que más mu-
jeres lideren innovaciones que apor-
ten a la transformación productiva 
del país, esto, a propósito del ‘caso 
de negocio’ asociado a la participa-
ción de ellas en puestos de lideraz-
go y de toma de decisiones en las 
empresas, y de que los equipos di-
versos son más creativos e innova-
dores”, destacó la Gerenta de Inno-
vación de Corfo, Jocelyn Olivari.  

En esa línea, la autoridad de Cor-
fo añadió, además, que “más muje-
res desarrollando soluciones inno-
vadoras pertinentes al mundo pro-
ductivo, no solo es lo correcto de 
hacer, sino que es además económi-
camente rentable por lo que toda la 
sociedad se ve beneficiada”.  

Al igual que en anteriores llama-
dos, el subsidio de Corfo para este 
programa cofinanciará un porcen-
taje del costo total del proyecto de-
pendiendo del tamaño de la em-
presa: 90% para las micro y peque-
ñas, 70% para las medianas y 50% en 
el caso de las más grandes.  

Además, Corfo otorgará un 5% 
extra en el puntaje -al momento de 
la evaluación- a los proyectos pos-
tulados cuyos beneficiarios atendi-
dos estén certificados con el Sello 40 
Horas otorgado por el Ministerio 
del Trabajo.  

Todos los requisitos del progra-
ma están disponibles en la web de 
Corfo, mismo sitio donde las em-
presas lideradas por mujeres pue-
den postular hasta las 17.00 horas 
del próximo 09 de enero 2024. Y 
para responder dudas respecto a 
este proceso, Corfo realizará una 
charla online el 4 de enero, a las 
15.00 horas.  

En lo que va de 2023, con dos con-
vocatorias realizadas, Innova Re-
gión ya suma 105 proyectos apoya-
dos a largo de Chile por más de 
$6.075 millones en subsidio estatal. 
Coquimbo, Valparaíso, Metropoli-
tana, Los Lagos y Ñuble destacan 

Corfo promueve innovación 
en empresas regionales 
lideradas por mujeres
Se trata de la última convocatoria del año de este instrumento que forma parte del 
Programa Desarrollo Productivo Sostenible, y que en 2023 suma 105 proyectos 
apoyados a lo largo de Chile. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

por micro y pequeñas empresas, y 
un 63% de los proyectos apuntaban 
al eje de Corfo relativo a fortalecer 
el I+D e impulsar la productividad 
del sector privado.

entre las regiones con más iniciati-
vas seleccionadas a la fecha.  

En su primer llamado del año 
(marzo-mayo 2023), Innova Región 
tuvo foco Sostenible y se selecciona-
ron 40 proyectos, de los cuales 83% 
de los beneficiarios corresponden a 
micro y pequeñas empresas y un 

80% de los proyectos tenía como 
objetivo desarrollar innovaciones 
para hacer frente a la crisis climáti-
ca desde sus regiones.   

En tanto, en su segunda convoca-
toria ( julio-agosto 2023), Innova 
Región adjudicó 65 proyectos: 92% 
fueron para iniciativas lideradas 
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Como parte de su proyecto “Cover” el ilusionista local finaliza 
su 2023 con una versión especial de la canción “De punta a 
punta” y una composición propia. Camino que arrancó en 
abril pasado y que ha involucrado a distintas figuras de la 
música regional y también nacional. 

Hace un par de días el quinteto lo-
cal Pulso Gaiano liberó en las plata-
formas digitales de música el tema 
“Pastores y Pastas”, primero de tres 
lanzamientos individuales que con-
formarán su nuevo y próximo EP. 

Registrado en Ramsés Estudio 
(Coronel), mezclado por Diego Pe-
ralta (Santiago) y masterizado en 
Pangea Estudio (Buenos Aires), el 
nuevo tema refleja la dedicación y 
constancia de la banda, la cual tran-

Sencillo “Pastores y Pasta” se inscribe como 
lo nuevo del quinteto local Pulso Gaiano

“Pastores y Pasta”. 
Con una trayectoria de 10 años 

creando temas originales, la ban-
da ha recorrido diversos escena-
rios del país, desde bares íntimos 
hasta grandes teatros, espacios 
que han sido testigos de su fusio-
nada propuesta. 

Este nuevo tema viene de la 
mano con su respectivo video-
clip, el cual es dirigido por Juan de 
Dios Ramírez.

FOTO: CEDIDA SURPOP RECORDS

sita entre las diferentes variantes 
del rock y el ska, autodefiniéndose 
como “reggae rapaz”. 

Después del éxito de su EP debut 
“Un Regalo” en 2017 y su álbum “In-
teracción & Cambio” en 2020, Pul-
so Gaiano da inicio a una nueva 
etapa en su carrera. El videoclip de 
“Atributos de Historia de Vida”, lan-
zado a mediados de 2023, marcó el 
comienzo de esta fase, que ahora se 
consolida con el lanzamiento de 

SERÁN LIBERADOS DENTRO DE ESTE MES Y ENERO

Es un proyecto que surgió en abril 
y que mes a mes fue mostrando nue-
vas propuestas de diversos ritmos. 
Un camino que se sellará entre estos 
días y principios del 2024 con el estre-
no de dos canciones. 

Andrés Monroy, más conocido 
como El Mago Monroy, concluye esta 
aventura musical bautizada como 
“Cover” con “De punta a punta” (del 
“Puma” Rodríguez en versión bacha-
ta) y un tema original, los que serán li-
berados este mes y el próximo, respec-
tivamente. “La idea de este proyecto 
siempre fue traer al presente cancio-
nes que fueron conocidas en su mo-
mento, interpretadas tanto por hom-
bres o mujeres, pero hacerlas desde 
una nueva mirada. También hacerlo 
muy profesional, ya que no solamen-
te es grabarlas en el estudio, sino que 
también hacer sus videoclips y subir-
las a las plataformas del streaming di-
gital, en general es hacer un trabajo 
musical completo”, detalló Monroy. 

A lo que agregó que “para este pro-
yecto he estado trabajando con el 
productor Adrián Isla de Isla Estu-
dio, con él vemos las pistas y todo lo 
que vamos a grabar, y yo dirijo audio-
visualmente. E igualmente trabajo 
con un distribuidor de Estados Uni-
dos, a quien le envío mi música, la 
chequea y voy pagando los derechos 
para hacer los covers, las licencias. Por 
ende, actualmente todo el proyecto 
está disponible en las redes sociales, 
y tengo  las licencias de todas las can-

FOTO: CEDIDA ANDRÉS MONROY

Garcés) y “Déjame intentar”. 
“El objetivo siempre fue grabar con 

diferentes artistas, lo cual ha resulta-
do una experiencia muy enriquecedo-
ra y muy grata. He tenido la suerte de 
grabar con diversos artistas, todos de 
gran calidad y profesionalismo”, ex-
presó el mago. 

En esta ruta musical, el artista lo-
cal nunca ha dejado de lado la ma-
gia. En lo puntual cuando le pidió 
la colaboración a Oviedo, es que 
nace el show que une sus dos pasio-
nes. “En junio fui a ver un espectá-
culo a Santiago de  Matías Oviedo 
y le propongo grabar una canción, 
en el formato que él estaba hacien-
do en ese momento que era Cera-
ti, resultando así una nueva ver-
sión de  ‘Corazón delator’, la cual ha 
tenido muchas reproducciones en 
YouTube. A raíz de eso, empecé a 
ver que había una oportunidad en 
la cual podíamos mezclar la músi-
ca con la magia, por lo que armé un 
espectáculo que tuviera juegos in-
teractivos que se pueden desarro-
llar en escenarios, como un bar, 
pub o casino, y a la vez que se pu-
diera mezclar con música de él y 
también la mía”, explicó. 

Tal propuesta lleva, justamente, el 
nombre “Corazón delator”, la cual ha 
girado por diferentes espacios del Bio-
bío y también del sur. Ruta que con-
tinuarán en esta temporada estival y 
dentro del 2024.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Mago Monroy también canta: cierra su 
año con una bachata y un tema original

ciones de este configuran el disco, el 
que estará completo en enero”. 

Así hasta la fecha, el también ilu-
sionista ha liberado los temas “Yo 

no sé mañana” (con Juan David Ro-
dríguez), “Estos celos” (con Claudio 
Andrés), “Azúcar amargo” (con 
Gonz Balad), “Corazón delator” 

(con Matías Oviedo), “Cinco minu-
tos” (con Rancheros del Biobío), 
“Puré de papas” (con Betania Her-
nández), “Yo te amo” (con Patricio 
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MONROY (EN EL CENTRO) no sólo se ha involucrado en la grabación de las canciones, sino también en el 
rodaje de sus respectivos videoclips.

LA BANDA ahora  forma parte del sello penquista 
SurPop Records, lo que le abre nuevas oportunidades.

Hace dos años atrás, se encargó 
de la dirección de diferentes 
videos para músicos de la zona, 
lo que lo motivó a reactivar su 
camino en la música.

Desde el 1995 hasta el 2000, 
Monroy tocó batería y hacía los 
coros dentro de una orquesta 
con la que se presentó en 
difentes espacios de la Región. 

El show “Corazón 
delator”, que realiza 
Monroy junto a Matías 
Oviedo, proyecta nuevas 
fechas para el 2024.
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Dentro de la propuesta entregada a la Anfp, 
se considera que el torneo de Segunda tendrá 
su inicio en las primeras semanas de marzo, 
siendo el último certamen profesional en dar 
comienzo después de Primera y Ascenso. Cabe 

recordar que los recientes ascendidos a la 
temporada 2024 son Provincial Ovalle y Con-
Con National. ¿Los descensos desde Segunda? 
Iberia y Valdivia, ambos netamente por líos 
económicos-administrativos.

El campeonato partiría a comienzos de marzo
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

MOLESTIA EN ELENCOS DE LA CATEGORÍA

Hay molestia. Y no puede ser de 
otra forma. Los clubes de Segunda 
División trabajan pensando en la 
próxima temporada sin saber las 
normativas del campeonato en el 
que competirán. Sí, a esta altura ya 
no sorprende lo maltratado de este 
torneo, que año a año recibe toda la 
falta de atención de la Anfp.  

Los elencos armaron sus bases y 
esperan la ratificación de Quilín o 
las modificaciones. En esa línea, 
¿qué pidieron específicamente? La 
propuesta entregada hace un par de 
semanas incluyó varios puntos: 

 
Mismo formato: que el torneo 

fuese de ida y vuelta, tal como se ha 
disputado en los últimos años. En 
un principio se pensó en aumentar 
el número de clubes en relación a las 
últimas temporadas y que fuesen 16 
los participantes. Sin embargo, ahí 
se consideraba a Iberia y Valdivia 
dentro de tal grupo. La realidad hoy, 
indica que tales elencos no serán 
parte de la Segunda 2024. 

En ese ítem, se planteó un cambio  
importante. El campeón subirá, 
proponiendo un segundo ascenso 
que salga entre una “liguilla” que 
jueguen el segundo vs el ganador de 
duelos entre el tercero y sexto. Casi 
imposible, en todo caso, tomando 
en cuenta que la idea implicaría 
que un equipo más de Primera B 
pierda la categoría. El Consejo no 
dará el visto bueno. 

La idea de aumentar los cupos 
tenía como principal idea, además, 
que se jugará mucho más para que 
el torneo no acabara tan pronto, 
considerando que parte en marzo.   

 
Libertad total: a diferencia de 

cómo se han disputado los últimos 
torneos, la propuesta incluyó que la 
categoría sea libre de edad, inclu-
yendo dos extranjeros  en la misma 
condición y un Sub 20 foráneo.   

 
Aportes: en las bases armadas 

por los clubes, se solicita que Anfp 
determina un monto cercano a los 
15 millones de pesos mensuales a 
cada club por gastos operacionales, 
tomando en consideración que la 
Segunda División nunca ha tenido 
aportes como sí las categorías de 
más arriba, especialmente por TV. 

 
Dinero: por lejos, uno de los 

ítems más discutidos por los clubes 
en las reuniones previas. Las bases 
propuestas a la Anfp, establecen 
que el límite salarial siga siendo de 
30 millones mensuales por club, 
aunque sin contemplar los cuerpos 

La idea de bases para Segunda  
que aún no tiene respuestas 

Casi inviable: en pedir no hay 
engaño, dicen. Y por más difícil 
que sea considerando que Anfp 
tiene en el olvido a la Segunda y 
desde las categorías superiores no 
hay ningún tipo de interés en ce-
der cualquier porcentaje de parti-
cipación o  algún aporte económi-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Los clubes elaboraron una propuesta con varios puntos que 
espera modificaciones o ratificación desde Anfp. Sin 
embargo, los directivos están ocupados sosteniendo 
reuniones por el Mundial Sub 20 de 2025. 

co, desde Segunda se propuso te-
ner medio voto por club en las re-
uniones del Consejo de presiden-
tes. Así, toda la categoría tendría, 
en total, 6 votos.  

Hoy , 27 de diciembre de 2023, 
las bases aún no son contestadas 
por la Anfp. Específicamente por-
que el presidente y vicepresiden-
te de la Anfp, Pablo Milad y Jorge 
Yunge, respectivamente, se en-
cuentran fuera del país sostenien-
do varias reuniones por la realiza-
ción del Mundial Sub 20 en Chile 
en dos años más.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

técnicos. En primera instancia, 
hubo interés de varios porque el 
monto fuese mayor, para evitar así 
líos a final de temporada como los 
que ha habido entre Lautaro de 
Buin, Fernández Vial o el mismo 
Deportes Limache actualmente. 
Sin embargo, no hubo quórum.  
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FOTO: FACEBOOK NAVAL DE TALCAHUANO

PENÚLTIMA FECHA DE LA TERCERA DIVISIÓN B

El año de Lota Schwager ha sido 
una locura total, pero siempre se 
mostraron tercos y muy fuertes de 
cabeza ante tanta adversidad. El 
equipo del “Tiburón” Ramos podría 
dar el gran golpe y subir a una divi-
sión donde nadie quería que estu-
vieran. Buscaban que cayera, pero 
se mantuvieron de pie y hoy (18.30 
horas) recibirán a Tricolor de Paine 
en Coronel. Un triunfo y que no ga-
nen sus dos rivales directos (Cons-
titución y Gol y Gol) les daría el as-
censo a Tercera A.  

Recién el 16 de junio, Lota supo 
que podría participar y debutó con-
tra Parral. Entró en la segunda rue-
da esperando que más adelante le 
reprogramaran los duelos pendien-
tes de la primera, pero Anfa asegu-
ró que no le correspondía. Con jui-
cios cruzados, le fijaron 11 parti-
dos en 23 días, pero ningún rival se 
presentó a jugar. Eran solo “invita-
dos” y se les trató siempre por fue-
ra del resto, pero judicialmente ga-
naron otra vez y entraron en la ligui-
lla de ascenso. 

Ahí no pudieron inscribir jugado-
res nuevos, se les lesionó Pablo 
Chandía y se quedaron con un plan-
tel cortísimo. No ganaron en las 4 
primeras fechas y todo parecía cues-
ta arriba. Comenzaron las acumu-
laciones de tarjetas y Ramos debió 
inventar algo nuevo cada semana, 
pero nada los derribó. Lota ganó 6 
de sus últimos 8 juegos y hoy es fla-
mante sublíder. 

El portero Víctor Fuentealba, du-
bitativo en el arranque de liguilla, re-
cuperó la confianza y ha sido figu-
ra en esta última etapa. Farías y Ca-
trileo son una dupla de centrales 
más que confiable, Johan Munives 
suma 17 goles en 22 partidos y el fút-
bol de Contreras, Chandía, Sangui-
netti y Silva en el medio parece de 
otra división. Un equipo que no es 

Lota batalló contra todo y 
hoy podría festejar ascenso

solo pelea, un grupo que muestra 
buen fútbol y aprendió a cerrar los 
resultados.   

Tricolor de Paine llega como pe-
núltimo en la tabla después de reci-
bir dos terribles goleadas: 0-3 ante 
Constitución y 2-5 frente a Gol y 
Gol. Lota se anotó dos triunfazos 
por la cuenta mínima en sus juegos 
más recientes: uno en Ovalle y otro 
para ganarle el clásico a Naval con 
tanto de Munives. 

El Federico Schwager amenaza 
con lleno total para ver a un equipo 
que ascendió por última vez el 2019, 
pero por esas extrañas anomalías de 
Tercera B. Ese año fue eliminado 
en cuartos de final, pero en vez de 
dos boletos para subir, terminaron 
siendo seis. Una historia de siempre 
que podría repetirse... 

 
¿Qué se juega Naval? 

Matemáticamente, Naval tiene 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

De no jugar a ser “invitado” y ver como 11 rivales no se presentaban a sus duelos,   
la “Lamparita” se ubicó sublíder y podría subir esta tarde en el Federico Schwager.

cero opción de ascender, pues Lota 
ocupa la segunda plaza con 7 pun-
tos de ventaja. Eso en la teoría, por-
que solo falta que sea oficial el au-
mento de cupos tras los castigos de 
Ranco y Santiago City. 

Pero el ancla está lejos, incluso, de 
terminar cuarto. Aún así, podría te-
ner una chance y ahí sería funda-
mental el duelo de esta tarde (18.30 
horas) en El Morro frente a Ovalle. 
Los problemas económicos y ad-
ministrativos de Iberia podrían 
abrir un quinto cupo de ascenso y 
ese se lo están peleando justamen-
te Naval (14 puntos) y Ovalle (12). 

Naval recupera a Sebastián Ga-
rretón y Bryan Paredes para un par-
tido que no hay que dejar pasar. Es 
mejor terminar bien arriba y luego 
tendrán que cruzar los dedos.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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AYER COMENZÓ LA ETAPA DEFINITORIA DEL CERTAMEN

Llegar a meterse entre los ocho 
mejores ya tiene un gran significa-
do, pero el objetivo es llegar más 
arriba. Ayer, en el gimnasio del Cen-
tro de Entrenamiento Olímpico en 
Santiago, comenzó la fase final de 
la Liga Nacional de Balonmano, 
que tiene ocho protagonistas, en-
tre ellos un conjunto local: Unión 
Universitaria. 

El equipo local es parte del Gru-
po 2, junto a Italiano, Ovalle y Li-
ceo Nacional de Maipú. Tras de-
butar anoche ante Ovalle, Unión 
Universitaria tendrá su segundo 
partido hoy, ante Italiano, a las 
18.45 horas, y cerrará mañana la 
fase grupal enfrentando a Liceo 
Nacional de Maipú, en duelo pro-
gramado para las 17 horas. En el 
Grupo 1 estarán Usab A, DPV Ku-
tral, Met A y Antofagasta.  

Tras una fase zonal de todos con-
tra todos, los dos primeros de cada 
zona avanzarán a las semifinales, 
mientras los cuatro elencos que no 
clasifiquen seguirán jugando para 
definir desde el quinto al octavo 
puesto de la competencia. 

Alexie Aeloiza, técnico del con-
junto penquista, se refirió a la ex-
pectativas que tienen para esta de-
finición, donde destacó que uno 
de los factores a tener en cuenta es 
la paridad de los equipos. 

 
Llegar a semifinales 

“El objetivo es poder estar entre 
los cuatro semifinalistas. A esta fi-
nal llegaron los ocho mejores equi-
pos de Chile, los más fuertes. En la 
tabla de posiciones de la fase regu-
lar, entre el segundo y el séptimo 
hay tres puntos de diferencia, lo 
que habla de lo parejo de la compe-
tencia. Nosotros salimos sextos, 
pero como decía antes la distancia 
entre la mayoría de los equipos es 
muy corta. Hay que ver cómo nos 
va, esta temporada está todo muy 
igualado, como no pasó en campa-
ñas previas, y pienso que eso nos da 
buenas chances de poder cumplir 
con nuestra meta en esta fase fi-
nal”, afirmó. 

Si bien no tendrán algunos juga-
dores importantes, como su capi-
tán Felipe Cancino -no contarán 
con cinco nombres en total, debi-
do al cambio de fecha que hubo de 
esta fase final-, Aeloiza confía en 
que podrán hacer un buen papel. 
“Más allá de esas ausencias, tene-

Unión Universitaria parte desafío 
en final del nacional de balonmano

Los ocho mejores equipos de la temporada se darán cita hasta el sábado en el 
gimnasio del Centro de Entrenamiento Olímpico, en Santiago, Alexie Aeloiza, 
entrenador del elenco local, dijo que la meta es “quedar entre los cuatro mejores”. 

FOTO: SANTIAGO RODRIGO

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

mos un plantel largo y confiamos 
en que el resto de los jugadores po-
drán suplir bien a quienes no po-
drán estar en esta etapa del torneo”, 
dijo. 

Cabe recordar que Unión Uni-
versitaria clasificó como el ganador 
de la Zona Sur de la competencia, 
logro que obtuvo tras una fecha 
que se realizó en Temuco.  

Los encuentros de la fase de gru-
pos de esta final se podrán ver a tra-
vés de la plataforma de streaming 
Play On (https://linktr.ee/pla-
yonbmcl), mientras las semifinales 
y final serán transmitidas por CDO. 
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CLASIFICADOS

 CITACIÓN
Artistas del Acero  

Corporación Cultural  
 
 

CITACIÓN  
Junta General Extraordinaria de Socios 2023  

ARTISTAS DEL ACERO  
 
La Corporación ARTISTAS DEL ACERO, RUT 71.691.700-2, cita a Junta General 
Extraordinaria de Socios, para el día VIERNES 29 DE DICIEMBRE DE 2023, en 
primera citación a las 09:30 horas. 
 
La Junta se llevará a cabo de manera presencial en dependencias de la institución 
ubicadas en Avenida 0 Higgins N°1255, comuna de Concepción. 
 
Único punto de la tabla: Elección de nuevo Directorio Corporación Cultural 
Artistas del Acero.
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Santoral:  Juan

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/19 12/28
LOS ÁNGELES

12/28
SANTIAGO

12/29
CHILLÁN12/27

RANCAGUA

12/28
TALCA

15/29
ANGOL

11/26
TEMUCO

9/20
P. MONTT

11/19
JUEVES

11/20
VIERNES

11/21
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Paicaví 312, L. 1 y 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Vidafarma 
• Av. Colón 372

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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